

Seudre-stuaire

Feuille de liaison
des communautés catholiques du Doyenné de Royan

N° 47 - Juillet-Août 2024

Dans ce numéro...

Ce que nous allons vivre

Editorial : À l'ombre du cèdre	1-2
Arvert : Chants, animations et veillées	3
Cozes : Un été à la carte	4
Royan : Dieu n'est pas en vacances !	5
St Hilaire : Le nom de Dieu est miséricorde	6
Saujon : Projet de vacances !	7

Rencontre avec Elie de Foucaud	8-9

Ce que nous avons vécu

Fraternité : La Congrégation des sacrés cœurs ..	10
Arvert : Paroles de nouveaux chrétiens	11
Cozes : La maison Saint Joseph	12
Royan : De fête en fête !	13
St Hilaire : La soirée Cosy	14
Saujon : Nouvelle Évangélisation	15
Portrait : Les sœurs vont nous manquer	16

À l'ombre du cèdre

Pour ce numéro de juillet-août, méditons une image donnée dans la Bible au livre d'Ézéchiel (17, 22-24), et qui pourrait nous montrer le rayonnement du 15 août sur cette période de l'été. C'est l'image du « cèdre ». Les estivants, ou les travailleurs, recherchent une ombre bienfaisante en été, et ce pourrait être une des grâces offertes par Marie.

« À la cime du grand cèdre, je prendrai une tige ; au sommet de sa ramure, j'en cueillerai une toute jeune, et je la planterai moi-même sur une montagne très élevée. » Cette prophétie dans le livre d'Ézéchiel, intrigue, notamment : « Je la planterai moi-même ». Car c'est Dieu qui parle.



Radio RCF sur Royan : 88 FM
Les programmes sont sur :
<https://rcf.fr/programmes/date/RCF17>



Suivez l'actualité de notre
Diocèse sur le site :
<https://www.catholiques17.fr/>

- **Paroisse d'Arvert** : <https://www.catholiques17.fr/latremblade/>
- **Paroisses de Cozes** : <https://www.paroissecozes.fr>
- **Paroisse de Royan** : <https://paroisse-royan-cdb.fr/>
- **Paroisse de St Hilaire** : <https://catholiques17.fr/saintsulpice/>
- **Paroisse de Saujon** : eglisesaujon@gmail.com
- **Communauté du Chemin Neuf à Sablonceaux** :
<https://www.chemin-neuf.fr/fr/pres-de-chez-toi/abbayes/abbaye-de-sablonceaux>

Si vous désirez vous abonner par mail ou si vous ne désirez plus recevoir cette feuille de liaison, merci de le faire savoir à l'adresse suivante, en précisant bien votre paroisse : notredameroyan@orange.fr

Parmi vous, il y a des experts en jardinage, ils sont en « terrain » connu. Cette description correspond à la technique dite du « bouturage » : couper un rameau et le planter en terre : c'est une méthode de multiplication des végétaux, autre que le semis.

Puisque Dieu a créé l'univers, et donc les végétaux, puisqu'il est l'auteur du paradis terrestre derrière nous, de la terre nouvelle et des cieux nouveaux devant nous, il s'y connaît en matière de jardin. Ce n'est pas un hasard d'ailleurs si après la Résurrection, Marie-Madeleine a pris Jésus pour un jardinier.

Le « cèdre » est un arbre que le peuple de la première alliance aime beaucoup. Il l'achetait et le faisait venir du Liban. Arbre majestueux, atteignant 30 m de haut, comme s'il touchait le ciel, il a une très bonne odeur ; il est recherché dans les constructions navales notamment ; le roi Salomon en fera venir pour le Temple de Jérusalem. Le bois de cèdre éloigne les mites, les insectes, et les vers qui attaquent les autres types de bois.

Le grand cèdre prophétisé par Ézékiel pourrait être la lignée dont est issue Marie. Sur plusieurs générations, le Seigneur prépara des hommes et des femmes au cœur droit. Jusqu'à Anne et Joachim, parents de Marie, selon une tradition. Dans cette lignée purifiée progressivement, la fine pointe sera Marie, préservée du péché dès sa conception par anticipation des mérites de son Fils. Marie serait donc la « tige au sommet de la ramure », celle cueillie « toute jeune ».

« *Je la planterai moi-même* » renverrait dans l'avenir au moment où l'ange répond à Marie : « l'Esprit Saint viendra sur toi et te couvrira de la puissance du Très Haut, c'est pourquoi l'enfant que tu porteras sera saint, fils du Très Haut. » Avec Marie, nous nous retrouvons effectivement sur « *une montagne très élevée* » : celle de la sainteté.

Ainsi, Ézékiel, dans cette vision du cèdre et du bouturage, dans cette action de Dieu-jardinier, annoncerait ce qui dépasse la raison : le mystère de l'Incarnation, et sa conséquence : Marie, mère de Dieu. L'incarnation, et la *Théotokos* sont deux dogmes, deux vérités révélées. Cela surprend, mais comme le dit le Seigneur à Ézékiel : « *Je suis le Seigneur : je renverse l'arbre élevé, et relève l'arbre renversé* ». Cela renverse les prétentieux et élève les humbles.

« *Elle portera des rameaux, et produira du fruit, elle deviendra un cèdre magnifique.* » N'est-ce pas une prophétie sur Marie doublement mère : mère de Jésus, et mère selon l'Esprit ? « *En dessous d'elle (de cette tige) habiteront tous les passereaux et toutes sortes d'oiseaux* ». Marie est représentée parfois vêtue d'un grand manteau, abritant toutes sortes de personnages, petits ou grands selon leur sainteté. Fêter l'Assomption de Marie le 15 août, n'est-ce pas fêter ce qui déploie plusieurs mystères (celui de l'Incarnation, celui de Marie mère de Dieu, et celui de Marie notre mère) ?

Chers amis, ne dédaignons pas Marie, car Dieu l'a choisie, elle est la « tige » dont Il avait besoin pour sa bouture, qui allait donner Jésus. Elle est cueillie au « sommet » car sa sainteté est unique. Elle est à la fois tige, fleur, et arbre, puisqu'elle est fille d'Israël, épouse de l'Esprit saint, et notre mère.

Chacun de nous apprend avec elle et même grâce à elle, – car elle ne refuse d'aider personne –, à devenir une bouture : à se laisser cueillir par le Seigneur dans notre humanité. La Seigneur choisit la terre et le siècle pour nous, afin que nous portions du fruit.

Que cet été 2024, témoin de nombreux rassemblements, sacrements, propositions, soit à l'ombre de Marie, porteur de nombreux fruits.

père Christophe de la Chanonie

Presqu'île d'Arvert - La Tremblade

Animation de messe et 2 Veillées de chants et de prière pour la paix les 21 et 22 juillet, avec Monsieur Laurent Grzybowski



Monsieur Laurent Grzybowski venant sur le secteur de La Tremblade, nous a proposé d'animer la messe du dimanche matin, le 21 juillet, à 10 h 00 à La Palmyre, et 2 veillées de prière : le dimanche 21 À 20 heures à la chapelle de la Palmyre et le lundi 22 juillet à 20 heures à la chapelle de Ronce-Les-Bains.

C'est une occasion de se rassembler, de réfléchir et de prier dans un cadre inhabituel. En effet, durant cette période estivale, nous rencontrons bon nombre de personnes venant de la France entière et de l'étranger. Dans cette rencontre chantante,

Laurent Grzybowski propose avant tout une expérience : celle du bonheur de chanter et de prier ensemble, tous âges confondus ! Chanter pour vivre, pour rester debout, pour résister à toutes formes de sinistrose. Chanter pour la paix en Ukraine et au Proche-Orient. Confier à Dieu toutes les victimes de la haine et de la violence. Laurent Grzybowski est un auteur, compositeur chrétien engagé.

Si des musiciens se trouvent à cette période sur le secteur de les Mathes, la Palmyre, Etaules, Arvert, La Tremblade et Ronce, ils peuvent se faire connaître et pourront participer aux différentes animations. Ces veillées-prières sont d'une durée de 01 h 30 environ. Les entrées sont libres. Il y aura à la fin de ces rencontres une corbeille à votre disposition. Une vente de CD se fera à la sortie.

Ces rassemblements sont ouverts à tous petits et grands dans la joie de se rencontrer et de chanter et prier d'un même cœur.

« Soyons des chrétiens qui rencontrent Dieu par la prière et nos frères par l'amour, des chrétiens qui tressaillent, vibrent, accueillent le feu de l'Esprit pour se laisser brûler par les questions et les défis d'aujourd'hui, par le cri des pauvres, par les "saintes utopies" de fraternité et de paix qui attendent d'être réalisées. » Pape François, 23 septembre - Marseille 2023

4 Sendr-estuaire : ce que nous allons vivre...

Cozes : Notre-Dame de l'Estuaire

Un été à la carte

Ce qu'il y a de bien avec une carte au restaurant, c'est que l'on peut commander selon son appétit, ses goûts, voire sa curiosité papillaire. Il en sera un peu de même à la paroisse Notre-Dame de l'Estuaire cet été.



- **Une envie de chants et de fraternité ?** Rendez-vous à la veillée-prière proposée par Laurent Grzybowski, le vendredi 19 juillet, 20 h 30, à l'église d'Épargnes. Cf. l'affiche en page "carnet".
- **Le désir de célébrer dans la mémoire de nos aînés dans la foi ?** Rejoignez-nous pour la messe en plein air célébrée à l'ermitage Saint-Martial de Mortagne, le dimanche 11 août à 11 h 00.
- **Expérimenter la joie de marcher ensemble pour louer les merveilles du Seigneur ?** Bienvenue à la procession de la lumière en l'honneur de la Vierge Marie, la veille de l'Assomption, le mercredi 14 août à Talmont (départ à 21 h 00 du plateau du Caillaud).
- **Soyez encore attentifs à ce qui se passera du côté de l'église Sainte-Radegonde de Talmont :** outre les trois messes célébrées chaque semaine (samedi à 18 h 30 ; lundi et jeudi à 18 h 00), il y aura une surprise pour la fête de la sainte Patronne de l'église le mardi 13 août.

Mais la carte, c'est aussi la carte du jeu de piste !

Vous trouverez cet été 14 itinéraires-découvertes, de 4 à 8 km chacun, correspondant aux 14 clochers de notre paroisse pour découvrir de l'intérieur et de façon ludique l'histoire et la richesse insoupçonnées de nos églises et de nos communes.

Chaque itinéraire est à vivre en famille ou avec des amis, seul ou avec un groupe quand on le souhaite, les circuits démarrant d'un clocher et vous ramenant bien fidèlement à votre point de départ.

Vous trouverez ces fiches, produites conjointement par la paroisse de Notre-Dame de l'Estuaire et l'Office de Tourisme Communautaire (O.T.C.), dans les églises de notre paroisse et dans les offices de tourisme de la C.A.R.A. Vous pouvez aussi vous les procurer auprès de la Maison paroissiale de Notre-Dame de l'Estuaire (06 46 90 86 55), 7 place de l'Église à Cozes.

Alors très bon été à tous et ne perdez pas la carte !

P. Pascal-Grégoire Delage

Royan - Côte de Beauté

Dieu n'est pas en vacances, ça c'est sûr ?

Les mois d'été nous font entrer dans un rythme modifié par rapport au reste de l'année ; ils permettent à beaucoup de pouvoir se détendre et de passer des moments de qualité en famille et entre amis. Profitons-en ! Étant donné que Dieu n'est jamais en vacances, l'été nous laisse plus de temps pour nous tourner vers Lui, renouveler et approfondir notre alliance avec Lui et son Église. Nous sommes invités à profiter de ce temps pour faire mémoire de l'action de Dieu dans notre vie, Lui rendre grâce et implorer pour tous la paix dans les cœurs, les familles, entre les pays...

Pour beaucoup, l'été c'est aussi davantage de solitude, l'ennui de ne pas pouvoir partir en vacances faute de finances. Il revient à chacune et chacun d'entre nous de voir comment être attentif aux personnes qui en auront davantage besoin. En tout cas, Dieu n'est pas en vacances ! Il est toujours à l'œuvre. En revanche, il n'a que nos mains, nos cœurs, nos visages pour apporter à tous et à toutes son amour. Dans cette optique, la paroisse de Royan côte de Beauté est ouverte à tous. Pour rencontrer un prêtre, un diacre ou un membre de l'équipe SEM (service évangélique des malades), un numéro de téléphone est à votre disposition : Tél. 05 46 38 33 03. Qui que vous soyez, quelle que soit votre origine, vous serez les bienvenus. Bel été à toutes et à tous ! Que la Vierge Marie et Saint Christophe nous accompagnent sur les routes !

Père Sermonfils Auguste, curé

Voici ci-dessous, quelques dates importantes à noter dans vos agendas :

Vendredi 12 juillet : temps de louange et de prière de 19 h 30 à 21 h 30 à l'église du Parc (42 Avenue Émile Zola 17200 Royan)

Mercredi 17 juillet : récital orgue et violon à l'église N-D de Royan, à 21 h. (Emmanuelle Piaud, Frédéric Amman Chanel)

Jedi 18 juillet : A l'église N-D de Royan, la paroisse accueillera les reliques de Saint Thomas d'Aquin à l'occasion du Jubilé des 750 ans de son entrée au Ciel. Après un temps de vénération des reliques (à partir de 16 h 30), nous aurons un temps d'adoration du Saint Sacrement (17 h 30), ponctué par le chant des hymnes eucharistiques composées par Saint Thomas, interprétées par la chorale et soutenues par l'orgue, avant la messe (à 18 h 30). Que cette présence assez exceptionnelle de Saint Thomas en Charente-Maritime transmette à chacun et à tous des grâces venant de Dieu !

Vendredi 19 juillet : après un dessert partagé à 20 h dans la grande salle du Parc (2 rue St François), Katia Mikhaël, médecin et consacrée dans l'Église, et Jean-Michel Brechet, éducateur et père de famille, nous proposent un échange autour des questions du Genre et de la Transidentité, avec quelques repères bibliques, éducatifs et d'accompagnement.

Dimanche 4 août : concert de sœur Agathe avec les familles en mission à l'église du Parc de Royan, à 20 h 30.

Mercredi 7 août : Récital d'orgue à l'église N-D de Royan à 21 h (Lucile Dollat, organiste en résidence à la maison de la radio).

Mercredi 14 août : grande procession mariale à 20 h 30 suivie des vêpres en l'église Notre-Dame de Royan

Jedi 22 août : de 9 h 30 à 16 h, pèlerinage diocésain à l'île Madame pour vénérer les 829 prêtres déportés sous la terreur.

Samedi 14 septembre : repas paroissial pour les nouveaux arrivants à 12 h. Puis, dans le cadre de la rentrée paroissiale, après-midi festif de 15 h suivi de la messe de rentrée paroissiale à 18 h 30 à l'église du Parc de Royan.

Saint Hilaire - Saint Sulpice

« Le nom de Dieu est Miséricorde »,
photos inspirées du livre du Pape François.

Du 25 juin à fin juillet 2024, la paroisse Saint Hilaire en Pays Royannais accueille les photos d'Alban Eyssette-Brizault dans l'église de Mornac-sur-Seudre.

L'exposition illustre onze phrases sélectionnées dans le livre du Pape François par des détails de statues et des portraits.

Les portraits nous rappellent que l'appel à la miséricorde est une invitation à visiter les fondements de notre humanité et nous convie à une rencontre incarnée, quotidienne et inconditionnelle avec l'autre.

Par les photos de statue mises en correspondance, l'artiste nous fait ressentir l'universalité et la solennité de ces figures humaines.

L'accès libre permet à tous ceux qui ont l'envie ou la curiosité d'entrer dans l'église de Mornac-sur-Seudre cet été de prendre un temps de réflexion sur les messages du Pape François.

Olivier Vanderpotte



Quand on se laisse étreindre, quand on
s'émeut, alors la vie peut changer.

Saujon : Ste Marie en Saintonge



Partez en vacances
en famille, entre familles
ou en solo
du dimanche 4 août 16 h.
au samedi 10 août 11h.

Dans un cadre magnifique, l'abbaye de Sa-blonceaux vous offre un temps spirituel et un temps de vacance en famille. Le déroulement est simple après une grasse mati-née et un petit-déjeuner familial, la journée commence par une heure spi' pour centrer ses vacances sur l'essentiel, avant de partir à l'aventure tous ensemble ou en famille ! Le soir en rentrant, après une journée riche en émotions, évasions, ex-plorations et dégustations, ceux qui le souhaitent pourront se ressourcer lors d'un temps d'adoration à la chapelle. Place ensuite à l'apéro et aux soirées à la carte.

Rythme prévu :

- * petit dej en famille
- * une heure spi ensemble chaque matin (prière / temps d'enseignement / partage)
- * puis « journée famille » et « journée ensemble » intercalées :
 - soit « Journée en famille » avec des dizaines de propositions (à vous de choisir !) + dîner et soirée tous ensemble.
 - soit « Journée tous ensemble » (programmes variés) + dîner et soirée en famille.

MI-TEMPS VACANCES & MI-TEMPS SPI

MI-TEMPS FAMILLE & MI-TEMPS TOUS ENSEMBLE

Profitez à fond de cette semaine ensemble... Occasion de s'écouter, se parler, s'émerveiller, se découvrir, mieux se comprendre, se pardonner... entre parents-enfants, frères et sœurs ou au sein du couple... Au détour d'un jeu, d'une visite, d'une marche, d'un temps de prière, devenez davantage unis et compli-cés... Trésor précieux pour la vie !

BONUS : propositions de temps privilégiés en couple ou avec l'un des enfants !

Bienvenue à tous !!!

Père Sylvain



Rencontre avec M. Elie de Foucaud

M. de Foucaud, vous êtes à la tête de l'Office de Tourisme Communautaire (O.T.C.) de la C.A.R.A depuis près de 7 ans. Quand on parle de tourisme dans le pays Royannais, on pense tout de suite aux plages. Or vous nous alertez sur la nécessité de penser un tourisme qui ne soit pas que balnéaire.

Elie de Foucaud : Malgré la réalité de ses cent kilomètres de côtes, notre station balnéaire ne peut prétendre recouvrir l'ensemble de la proposition touristique du pays Royannais. D'ailleurs il importe de ne pas oublier que le tourisme balnéaire forme un épisode relativement récent et court - un siècle, un siècle et demi à peine... -, à l'échelle de l'histoire de la Saintonge. Plus largement, il n'est pas réaliste de penser qu'il nous suffira, pour asseoir l'avenir de notre territoire, de continuer à maintenir le développement d'une étroite frange du territoire qui tournerait le dos à un très large arrière-pays rural et agricole. Ce serait suicidaire ! Le tourisme balnéaire a ses limites ; il ne portera pas, à lui seul, notre développement, et cela, en laissant s'endormir, pour ne pas dire mourir, les potentialités de nos communes. Il s'agit donc de modifier la vision que nous avons de notre territoire, à considérer non plus comme une station balnéaire, mais comme un pays de bord de mer, à part entière, et rebondir maintenant pour le plus grand profit des uns et des autres. Ainsi, pour ce faire, il s'agit bien pour l'O.T.C., de faire le choix des racines et du patrimonial. Déjà Léon XIII écrivait dans *Rerum Novarum* : « A qui veut régénérer une société quelconque en déca-

gence, on prescrit avec raison de la ramener à ses origines. » Ramené à notre cas, il ne s'agit pas d'abandonner le tourisme côtier, mais de vivifier notre tourisme retro-littoral et de dynamiser l'ensemble du territoire par le patrimonial.

Qu'entendez-vous par « patrimonial » ?

E.d.F : Au sens le plus large, il s'agit de legs des anciens, de ce que nous avons reçu de nos pères. Et pour être plus précis, cette notion recouvre non pas l'héritage de tout notre passé, mais ce que nous décidons de conserver de notre histoire. Il est donc, en soi, un projet politique et social de transmission de valeurs partagées, d'une identité propre et, par voie de conséquence, d'une idée que l'on se fait de l'avenir de notre territoire. Par-delà les convictions personnelles ou les tensions locales, le patrimoine réunit tous les acteurs en leur permettant de se retrouver dans un projet d'avenir commun. Dans une commune en perte de vitesse, par exemple, la prise en compte d'un édifice - église, halles ou château - invite à s'interroger sur les dynamismes qui ont présidé à sa création, comment ces mêmes dynamismes ont perduré dans les siècles passés et ce qu'ils nous disent des évolutions en cours. Bref, il s'agit de reconquérir un passé commun pour imaginer l'avenir. Le patrimoine - qu'il faut entendre au sens large (qu'il soit naturel, immatériel, culturel...) offre un levier extraordinaire pour agir sur la configuration actuelle du monde du tourisme, et par ce biais, sur l'ensemble du territoire. En promouvant l'histoire et la mémoire, on se défend d'un tourisme hors-sol qui,

en s'adressant à tout le monde, finit très vite par ne plus parler à personne. Nous sommes les acteurs d'un territoire parce que nous voulons aussi en être les héritiers.

Nos édifices religieux entrent-ils dans ce tourisme patrimonial ?

E.d.F : C'est là une évolution incontestable de la demande touristique : de plus en plus de gens prennent du temps pour visiter une église ou une chapelle. S'il y a trente ans, cela pouvait paraître ringard de s'arrêter dans un édifice religieux, nous sommes entrés dans un nouveau cycle de la visite et de la découverte qui s'intéressent au symbolique, à l'ouverture, et finalement au sens des choses. L'art roman, par son expression symbolique, correspond précisément à cette attente. Aussi l'office du tourisme se doit d'innover en initiant de nouvelles collaborations comme ce partenariat que nous menons actuellement avec la communauté du Chemin Neuf à l'abbaye de Sablonceaux. C'est inhabituel pour nous, organisme public, de travailler avec une entité religieuse, mais le domaine d'interaction est bien balisé car nous travaillons sur le « matériel » historique. À Sablonceaux, cela portera sur l'établissement de la communauté monastique au XII^e siècle, la Règle de Saint-Augustin, l'histoire des chanoines... et pour cela, nous avons une équipe de professionnels qui assurent le suivi historique. L'abbaye de Sablonceaux est appelée d'ailleurs à devenir le centre de nos propositions touchant au tourisme culturel et historique. Ainsi elle sera le centre de gravité de nos circuits de visite de 13 églises romanes que l'on pourra découvrir en auto, vélo mais aussi en randonnant à pied selon son envie.

Ces propositions répondent à ce besoin de sens qu'expriment nos contemporains.

La proposition du balnéaire ne suffit plus ! Cette invitation à la découverte de notre patrimoine – notamment religieux – est aussi une garantie de redynamisation de l'espace rural, tant au plan associatif qu'économique.



Dans cette perspective, qu'attendez-vous de nos paroisses ?

E.d.F : Ce que nous attendons, c'est d'abord une collaboration qui inclut des échanges, des liens, une reconnaissance mutuelle. Que ce soit l'O.T.C. ou les paroisses, nous nous retrouvons sur l'église-bâtiment comme lieu porteur de sens... d'où l'importance, d'ailleurs, de bien veiller à ce que les églises demeurent ouvertes aux visiteurs de passage. Finalement, la permanence de l'intérêt porté, dans nos territoires, au patrimoine religieux marque, par contrecoup, un peu la revanche de ce passé religieux que beaucoup voyaient déjà, eu égard à la chute générale de la pratique religieuse, comme définitivement enterré. Dans ce sens, l'observateur objectif notera le retour en force du patrimoine religieux à nouveau vécu comme une richesse incontournable à partager par les vacanciers, les habitants, les paroisses, et même les acteurs publics – mais aussi, comme une invitation à travailler ensemble pour définir ce que nous voulons en faire dans l'intérêt général de notre beau pays Royannais et des générations futures.

Merci M. de Foucauld.

Fraternités en mission



En 1992, le Père Jacques DAVID, évêque de La Rochelle et Saintes a demandé des sœurs de la congrégation des sacrés cœurs de Jésus et de Marie de Mormaison (85).

Les 2 premières sont Sœur Raymonde et Sœur Monique, puis est venue Sœur Marie-Thérèse Daniau.

Pourquoi ?

La Congrégation des sacrés cœurs de Jésus et de Marie

Une communauté religieuse dont le charisme propre est de manifester la tendresse de Dieu pour tous les hommes.

Engagées dans les lieux de fragilisation et de précarité, elles désirent que toute personne, à travers leur accueil et la vie quotidienne, se sente respectée et aimée ; reconnaisse ses propres richesses pour mieux se construire ; découvre Jésus-Christ comme Chemin de vie et puisse prendre sa place dans la société et l'Église.

développer les charismes de notre Congrégation, charismes rappelés dans l'encadré ci-dessus. Nous partons mais notre charisme demeure par la présence du groupe des associés qui se sont engagés avec la Congrégation pour continuer à vivre dans l'Esprit du Fondateur, Pierre Monnereau.

Avec la grâce de Dieu, nous acceptons de partir, mais nous gardons dans le cœur tout ce que nous avons vécu avec vous durant ces 32 ans de présence à Royan.



2 cœurs,
une flamme

Merci de l'accueil reçu et
du chemin fait ensemble !

Marie-Jo Barillon
Line Durandet
Marie-Jo Morin
Aliette Babord



C'était pour que l'Église soit présente dans le milieu social de Marne Yeuse.

Les premières sœurs se sont investies au centre social pour l'alphabétisation des Marocaines, le soutien scolaire, l'accompagnement des gens du voyage, la table d'hôtes, le café caquette.

Puis a suivi une orientation de visite aux malades dans les établissements et la participation aux pèlerinages.

Après la mort du dernier curé du Parc, nous sommes venues habiter le presbytère où nous vivons en communauté en essayant de déve-



Presqu'île d'Arvert - La Tremblade

Paroles de jeunes chrétiens ou de nouveaux chrétiens...



Beaucoup de monde se presse autour de l'église des Mathes en ce dimanche de Pentecôte, mais que se passe-t-il donc ? Aujourd'hui, fête du Saint-Esprit, est aussi un jour de liesse pour notre paroisse : 3 enfants en âge scolaire vont être baptisés, 5 vont faire leur première communion, 2 leur profession de foi et 2 catéchumènes adultes recevront aussi leur première communion. De plus, la veille au soir, 3 collégiens ont été confirmés à Royan.

Pour **Baptiste** qui va être baptisé, « Je suis très content d'être baptisé, je fais maintenant partie de l'Église. J'ai ressenti de la joie et c'est le plus beau jour de ma vie ». Pour **Marceau** (première communion) : « J'ai reçu énormément de bonheur car j'ai reçu le Corps du Christ. » Pour **Léna** : « J'ai ressenti de la joie car c'est la première fois que je recevais le Corps et le Sang du Christ. » Pour **Lélio**, baptême et première communion : « J'ai ressenti de l'amour et de la joie. » Pour **Astrid** : « J'ai commencé ma journée en ayant peur puis j'ai ressenti de la joie en entrant dans la maison de Jésus. » Pour **Marina**, sa profession de foi est : « Je crois en Dieu car il m'aide dans les moments difficiles. » Pour **Joseph** : « Je crois en Dieu car je sais qu'il m'aimera toujours et qu'il ne dira jamais non pour me donner de la force.

Pour les catéchumènes, **Théo** et **Elisa**, c'est le fruit d'un long travail de réflexion et de rencontres avec des témoins engagés dans la vie chrétienne : « il m'aura fallu 25 ans pour enfin en arriver là » me dira l'un d'entre eux, « mais maintenant, je veux être confirmé ».

Les 3 confirmands, **Moreva**, **Maria Ester** et **Loïc**, ont entamé une préparation sur le thème du partage et tout au long de l'année, ils ont rencontré des chrétiens engagés dans



leur vie professionnelle ou le bénévolat qui leur ont permis de découvrir que « quand on écoute et que l'on respecte les gens, ils disent leurs difficultés, et c'est là que le chrétien peut apporter du réconfort et de la joie. Hier, nous avons reçu le sacrement de confirmation et c'est le début de notre vie de chrétien. Tous nos témoins nous disent que rendre heureux procure aussi beaucoup de joie à celui qui donne. Alors, donnons de la joie. »

Réjouissons-nous avec tous ces enfants et souhaitons que l'Esprit Saint continue de souffler sur nos paroisses pour que nous sachions accueillir au sein de nos communautés tous ces jeunes remplis d'espérance et leur apporter la paix et la joie qu'ils demandent !

Maryvonne Papin

12 Sendr-fstuaire : ce que nous avons vécu...

Cozes : Notre-Dame de l'Estuaire

Inauguration et bénédiction de la maison Saint Joseph

Maison Saint-Joseph
Paroisse catholique
Notre Dame de l'Estuaire

Vendredi 3 mai

La maison est inaugurée
avec les élus des communes
de la paroisse,
les prêtres et diacres
du doyenné.



Notre maison est confiée
à Saint Joseph



Partage de la galette et du verre de l'amitié

Dimanche 5 mai

Les paroissiens
ont répondu à l'invitation



Père Pascal bénit la maison

Seigneur, nous te rendons grâce
pour tout le travail réalisé dans cette maison.
Nous t'en prions :
fais vivre dans l'Amour tous ceux
qui seront accueillis sous ce toit !

Royan - Côte de Beauté

La paroisse va de fête en fête !

Comme dans beaucoup d'autres paroisses, la joie de la Résurrection perdue dans notre communauté chrétienne de Royan, côte de Beauté. Nous espérons qu'elle perdurera longtemps encore. Car l'être humain a soif de bonheur, il aime la vie et désire la conserver le plus longtemps possible.

Notre paroisse a vécu des célébrations très fortes en émotion. À travers toutes ces célébrations, nous avons vraiment senti la présence de Dieu et ça amplifie encore notre volonté d'annoncer à ceux qui n'ont pas d'espérance : le Christ est ressuscité. Il est vraiment ressuscité ! Avec les retours que nous avons reçus, nous sommes certains que les jeunes néophytes de notre paroisse ont aussi ce même élan missionnaire. Car la vocation chrétienne est par nature vocation à l'apostolat. Comme l'enseigne le 2^{ème} Concile du Vatican, dans l'organisme d'un corps vivant aucun membre ne se comporte de manière purement passive, mais participe à la vie et à l'activité générale du corps. Dans l'Église, il y a diversité de ministères, mais unité de mission.

Voici ci-dessous, quelques événements heureux qui ont marqué notre paroisse cette année :

- Le 30 mars, lors de la vigile pascale, 12 jeunes et adultes ont reçu le baptême et ont communiqué pour la première fois en l'église Notre-Dame de Royan. Le 12 mai, 11 adolescents ont reçu le baptême dans cette même église. Le bap-



tême, c'est le point de départ d'un cheminement spirituel qui tend tout entier à l'acquisition de la plénitude de la vie

dans le Christ. Par ce sacrement, nous nous engageons dans la voie de la sainteté, avec l'aide de Dieu et le soutien de l'Église, à être des femmes et des hommes nouveaux, dans notre style de vie et surtout dans notre charité fraternelle.

- Le 26 mai, 12 enfants et trois adultes ont communiqué pour la première fois en l'église de Saint-Georges-de-Didonne et le 2 juin, 10 jeunes ont fait leur profession de foi. La profession de foi qui n'est pas un sacrement est une étape importante dans la croissance des jeunes. C'est le moment où ces derniers réaffirment leur statut de chrétien et renouvellent les engagements de leur baptême pris à leur place par leurs parents, parrain et marraine.
- Le 1^{er} juin, nous avons procédé à l'inauguration de l'église de Meschers-sur-Gironde. Avec cette restauration ambitieuse, opérée dans les règles de l'art, l'église Saint Saturnin, élément incontournable et précieux de la commune a retrouvé sa jeunesse. Nous sommes très contents de la réouverture de cette belle église. La prochaine messe dans cette église aura lieu le samedi 6 juillet 2024, à 18 h 30.



Nous relisons ces événements heureux de notre paroisse comme relevant de la grâce, conformément à une herméneutique chrétienne selon laquelle, c'est dans la faiblesse que Dieu se manifeste. (Réf 2 Co 12,9). Que le nom du Seigneur soit béni !

Sermonfils Auguste, SPJ

Saint Hilaire - Saint Sulpice

Éclats de chaleur et de musique :

la soirée Cosy du Presbytère de Saint Sulpice du 11 mai

Le samedi 11 mai, le presbytère de Saint Sulpice a accueilli une soirée Cosy mémorable, transformant son intérieur en un cocon



de convivialité et de musique. L'événement a attiré du monde, réunissant les habitants dans un esprit de partage et de camaraderie. Dès les premières notes jouées par le père Christophe et l'artiste Falci, l'intérieur de la salle paroissiale s'est remplie de vie. Les deux musiciens ont enchanté l'assemblée avec des mélodies envoûtantes, incitant chacun à chanter en chœur. Les planches de dégustation, soigneusement préparées, se sont vendues en un clin d'œil, preuve de l'enthousiasme général pour les délices proposés. Entre les chants, les rires et les conversations animées, les enfants couraient joyeusement dans le jardin, ajoutant une note d'insouciance à cette soirée déjà inoubliable.

Un élément essentiel à la réussite de cette soirée a été le dévouement des bénévoles, reconnaissables à leurs tenues blanches et jeans. Leur efficacité et leur amabilité ont assuré un service impeccable tout au long de l'événement. Leur engagement a été salué par de nombreux participants, contribuant à l'ambiance chaleureuse et conviviale.

La présence du maire de Saint Sulpice, accompagné de son épouse, ainsi que de son adjoint, accompagné lui aussi, a ajouté une touche particulière à cette soirée. Leur participation joyeuse et leur implication dans les chants ont renforcé le sentiment de communauté et de proximité entre les habitants et leurs élus.

Les témoignages des participants reflètent

bien l'esprit chaleureux de l'événement. Martine, une paroissienne, a partagé : « C'était une belle soirée, voir tout le monde réuni, chantant ensemble, c'était super. Les planches étaient délicieuses, et l'ambiance, tout simplement parfaite. »

Un visiteur venu spécialement pour l'occasion, raconte avec enthousiasme : « C'est incroyable de voir comment une simple soirée peut rassembler autant de gens et créer un tel sentiment de communauté. Le père Christophe et Falci ont été formidables, et les enfants qui couraient dans le jardin ajoutaient une touche de bonheur pur. » Les bénévoles, dont le rôle a été crucial, ont également été remarqués par les participants. Un habitant du village, a déclaré : « Les bénévoles ont été fantastiques. Leur présence efficace a fait toute la différence. On se sentait bien pris en charge, ce qui a permis à tout le monde de vraiment profiter de la soirée. »

La soirée Cosy du presbytère de Saint Sulpice a été bien plus qu'un simple événement ; elle a été un véritable témoignage de la force de la communauté. Une soirée où les cœurs se sont ouverts, les voix se sont élevées en un chant commun, et où chacun est reparti avec des souvenirs précieux, porteurs de chaleur et de joie.

Alors que les dernières notes s'éteignaient et que la soirée touchait à sa fin, un sentiment de gratitude flottait dans l'air, rappelant à tous l'importance de ces moments partagés. L'Apasser, à travers cette soirée, a une fois de plus confirmé son rôle de cœur battant de la vie paroissiale.

Virginie Nativel

Saujon : Ste Marie en Saintonge

Nouvelle Évangélisation

Nous avons décidé, en équipe pastorale, de mettre en place les jours de foire mensuelle, un point de rencontre fraternelle, sur le parvis devant l'entrée de notre église à Saujon.

Ces rencontres mensuelles ont pour but d'échanger, de partager, d'être à l'écoute, de donner des informations sur le patrimoine de notre église, de communiquer sur les différentes activités de notre paroisse.

Afin d'être bien visible, nous avons fait confectionner une oriflamme sur laquelle figure le slogan : L'église écoute.



Cette oriflamme sera placée sur le parvis de l'église en même temps qu'une table sur laquelle nous déposerons un peu de documentation à distribuer.

Nous plaçons beaucoup d'espoir dans cette nouvelle forme de communication car il est grand temps de nous remobiliser, de jeter toute notre énergie et nos forces dans cette nouvelle forme d'évangélisation.

Nous partons un peu dans l'inconnu, mais au moins cela aura eu le mérite d'exister !!!

Objectif atteint !

Et lundi 13 mai a été organisé pour la première fois cette nouvelle rencontre.

Entre 9 h 30 et midi nous avons pu partager, échanger et surtout être à l'écoute d'une bonne vingtaine de personnes. Nous avons fourni des informations concernant le patrimoine de l'église, des renseignements sur les différentes activités de la paroisse, sur les intentions de messe, etc.

Nous avons eu la chance d'avoir le beau temps. Un fond musical nous a accompagnés grâce à la prestation de plusieurs organistes (ce qui n'était pas prévu au départ).

Nous avons reçu de nombreux encouragements pour continuer cette nouvelle action d'évangélisation.

Jean Steiner

L'Eglise en pays Royannais

Les sœurs des Sacrés Cœurs de Mormaison vont nous manquer !

Par une lettre datée du 30 avril 2024, la supérieure générale de la congrégation des sœurs des Sacrés Cœurs de Mormaison a demandé à notre administrateur apostolique l'autorisation pour la fermeture de la communauté du 42 Avenue Émile Zola à Royan. Ces 4 sœurs qui vont partir de Royan fin août 2024 vont nous manquer !

Ci-dessous, nous publions la lettre de la supérieure de la communauté, sœur Martine CHAILLOT ainsi qu'un historique écrit par les sœurs avant leur départ :

Lettre de la Sœur Supérieure :

Reçu le
 03 MAI 2024
 Rép :



Sr Martine CHAILLOT
 Sœurs des Sacrés-Cœurs

ce mardi 30 avril 2024

Demande de fermeture de communauté
 à
 Monseigneur François JACOLIN, administrateur apostolique du diocèse La Rochelle-Saintes.

Monseigneur,

Après un temps de recherche et de discernement avec mon Conseil, et un temps d'études et de concertation avec les sœurs concernées, je viens solliciter votre autorisation pour la fermeture de la **communauté du 42 avenue Emile Zola à Royan**. Vu la réalité démographique de la Province de France avec l'impossibilité de renouveler les communautés, nous ne souhaitons pas maintenir ce lieu.

Cette fermeture marquera notre départ de ce diocèse de La Rochelle – Saintes dans lequel de nombreuses sœurs des Sacrés-Cœurs ont donné le meilleur d'elles-mêmes et ont eu à cœur de révéler la tendresse du Cœur de Jésus. Nous allons partir mais le diocèse La Rochelle – Saintes de restera présent dans notre prière, et tout spécialement nous porterons vos préoccupations vocationnelles et missionnaires. Lorsque la date du départ des sœurs sera fixée, nous vous en informerons.

Je vous prie de croire, Monseigneur, à l'assurance de notre prière et de notre amitié pour ce diocèse.

CONGRÉGATION DES SACRÉS-COEURS
 DE MORMAISON
 Maison Générale



Sœur Martine CHAILLOT, supérieure générale